
JOSÉ MARÍA MARUGÁN CONSEJERO 
DELEGADO DE AGUAS DEL JÚCAR / «No hay 
vencedores ni vencidos, aqu í sólo ha ganado la 
provincia» 
Anuncia para enero del 2007 la primera piedra de la  nueva conducción desde el 
Júcar, con la presencia de Narbona «El nuevo trazado  al Vinalopó ya no tiene 
vuelta atrás» 

J. V. PÉREZ PARDO/ALICANTE 

 
Para José María Marugán, consejero delegado 
de Aguas del Júcar, la semana que concluye 
probablemente haya sido una de las más 
estresantes de su vida. El lunes y el martes 
estuvo en Bruselas, donde consiguió obtener el 
refrendo de la Comisión Europea a la nueva 
canalización del Júcar al Vinalopó, que pone fin a 
una larga lucha que tuvo como punto culminante 
el «10 de septiembre del 2005, con la 
manifestación», afirma. Más tranquilo y relajado, 
explica en esta entrevista, en exclusiva para La 
Verdad, qué supondrá el trasvase para la 
provincia. 
 
- Supongo que estará satisfecho con que la 
Comisión Europea haya aceptado financiar la 
nueva conducción del Júcar-Vinalopó. ¿Qué 
supuso para usted? 
 
- Ha sido algo más que un trasvase. La 
conducción entre el Júcar y el Vinalopó creo que 
ha supuesto una punta de lanza de una 
estrategia política contra el Gobierno socialista 
por parte de algunos partidos políticos. Pero 
ahora ya no tiene vuelta atrás, después de lo que 
ocurrió con Bruselas. Ahora ya sabemos que 
estará concluido antes del 2008. 
 
- ¿Por qué empezó todo? 
 
- La Comisión Europea impuso al anterior trazado 
del Júcar-Vinalopó, aprobado en el 2003, dos 
condicionantes: que el río Júcar tuviera un caudal 
permanente ecológico entre Tous y Cullera y que 
se permitiera la regeneración de la albufera de 
Valencia. Estas condiciones eran incumplibles 
desde el circuito anterior, con la toma en Cortes 
de Pallás, que no permitía que bajaran cuatro 
metros cúbicos por segundo en el curso bajo del 
Júcar, menos si había que tomar tres metros 
cúbicos por segundo para trasladarlo a Alicante. 
Ahora hemos asegurado que habrá un caudal fijo 
para trasvasar de 80 hectómetros cúbicos al año, 
independientemente del clima, cumpliendo con 
todas estas premisas. 
 
- ¿A qué se destinará todo este caudal? 
 
- La agricultura dispondrá de 40 hectómetros 
cúbicos para desarrollarse con el agua que llegue 
del trasvase hasta el embalse de San Diego, en 
Villena. Poblaciones como Villena, Elda o Elche 
se podrán beneficiar de las aportaciones que se 
hagan a este acuífero, ahora sobreexplotado, 
para riego de jardines o baldeo de calles. Desde 
aquí, por gravedad, sin necesidad de ningún 
bombeo o estación alternativa, será posible 
enviar el agua sin mayor gasto a todas las 
poblaciones del Vinalopó que lo necesiten. Pero 

SEGURO. José María Marugán, durante la 
entrevista. / LOLA GUIL 
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LOS DATOS
Inicio de las obras: enero del 2007 en los 
cinco tramos que quedan por ejecutar. 
 
Finalización: Marugán espera que terminen 
en otoño del 2008. La CE debe certificar el 
fin de obra a finales de año, para tramitar la 
subvención de 120 millones de euros. 
 
Presupuesto: por encima de los 300 millones 
de euros.
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no es lo único, porque debemos dejar que el 
acuífero se recargue por sí solo, como marca la 
Directiva Marco europea. Si obtiene 20 
hectómetros cúbicos por las lluvias y le hemos 
estado quitando 40, no es que ya no se recupera, 
sino que va perdiendo poco a poco. Por su parte, 
las desalinizadoras que el Programa Agua tiene 
previstas construir en la provincia de Alicante, 
como Torrevieja, Alicante II, Dénia o San Pedro 
del Pinatar, ésta en Murcia, satisfarán las 
necesidades de consumo de las poblaciones de 
la costa. 
 
- ¿Cuándo comenzarán las obras? 
 
- Ya lo tenemos bastante iniciado. Hemos presentado el anteproyecto técnico de 
conexión. El próximo 30 de noviembre las empresas adjudicatarias tienen que presentar 
los proyectos constructivos, después empezará el periodo de expropiaciones y yo 
confío en que las obras puedan comenzar a finales de enero del 2007. Lo que es 
seguro es que tienen que estar terminadas en el otoño del 2008 para que podamos 
emitir los certificados oportunos a la Comisión Europea antes de que finalice este año y 
nos conceda la subvención ya aprobada. El 2009 ya sería el primer año en que los 
campos se regarían con el agua que proceda de la nueva conducción. 
 
- ¿Para quiénes será esa agua que va a llegar en el 2009? 
 
- Debe imperar la razón. Por tanto, se tiene que acabar la controversia e iniciar un 
periodo de diálogo con los regantes de la Junta Central de Usuarios para formalizar un 
convenio en el consumo de las aportaciones. Ya le he enviado un escrito al presidente 
de la Junta Central para que nos podamos reunir cuanto antes y sentarnos a negociar.  
 
- ¿Y si no se avienen a sentarse en la misma mesa? 
 
- Aún existían dudas entre algunos regantes sobre la nueva conducción del Júcar al 
Vinalopó, que alguien ha sembrado. Pero, ahora, tras la aprobación por parte de la 
Comisión Europea de la subvención, ya saben que el agua les llegará, que es lo más 
importante. Como ejemplo, el Percam de Monóvar ya se había unido al proyecto de la 
nueva conducción. Su presidente, José Campos, me decía: «Yo sólo he cogido un 
avión en mi vida. Y ahora, en dos semanas, he viajado dos veces hasta Bruselas para 
defender el agua, porque es lo que más me importa». Habla un hombre que tiene 82 
años. Hay que darse cuenta de que no ha había vencedores ni vencidos, que sólo ha 
ganado Alicante, que tendrá el agua que necesita. Pero si no quieren ponerse en 
contacto con nosotros, nos dirigiremos a las comunidades de regantes de base, que 
son los últimos usuarios. 
 
- ¿A qué precio les saldría el agua a los regantes? 
 
- En estos documentos hablamos de proporcionar el agua, cuando llegue no antes, a 19 
céntimos el metros cúbico al año, en el 2009. Ésta será la media, porque también 
habremos de bonificar a los regantes que han apostado por los bombeos y la 
modernización. Estas subvenciones llegarán hasta los tres céntimos, por lo que a 
algunos les saldrá por 16 céntimos el metro cúbico. Por el contrario, también 
sancionaremos a quienes siguen regando con los métodos tradicionales en la misma 
proporción, por lo que la horquilla de precios estaría entre los 22 y los 16 céntimos el 
metro cúbico. 
 
- ¿Y qué piensa que ocurrirá ahora con la Generalitat Valenciana? 
 
- Tendrán que ejecutar las obras del postrasvase, porque sería una pena que el agua 
llegase hasta el acuífero de Villena, pero luego no pudiera distribuirse a los regantes. 
Así que tendrán que ponerse a trabajar, porque todavía no han licitado ni una peseta de 
las obras del postrasvase. De vez en cuando, desempolvan del cajón los anteproyectos 
para las canalizaciones diciendo que ya los tienen para realizar, pero que no les llega el 
agua. Pero lo cierto es que los Presupuestos de la Generalitat no han consignado ni 
una peseta para estas obras. Esperamos hacer codo con codo con la Generalitat todo 
el proyecto, no a pesar del Consell. Pero si tenemos que hacerlo, lo haremos. 
 
- En todo este clima de crispación política que ha rodeado a la conducción, todos han 
utilizado su influencia, que en el caso de la Generalitat puede llegar a las cajas de 
ahorro. ¿Se han puesto en contacto con la CAM para que les financie? ¿Se lo han 
confirmado? 
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- La batalla se ha acabado. Ahora toca hacer un ejercicio de responsabilidad al Consell 
para que ponga todos sus medios. De los 300 millones de euros que cuesta la nueva 
conducción del Júcar al Vinalopó, la Comisión Europea ha aceptado pagar 120 millones 
de euros, y el resto lo pagará el Ministerio de Medio Ambiente, salvo unos 30 millones. 
Confiamos en que las cajas valencianas darán la financiación necesaria para que el 
trasvase siga adelante. 
 
- Ha pedido que se acaben las disputas políticas. Pero, ¿habrá un gran acto de primera 
piedra de la nueva conducción? 
 
- No le queda duda de que la ministra de Medio Ambiente, Cristina Narbona, vendrá en 
persona el próximo mes de enero para poner, no una, sino cinco primeras piedras de la 
nueva conducción del Júcar al Vinalopó. Aunque la verdadera primera piedra será 
cuando el embalse de San Diego esté completo. 
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